

EL OBRERO BALEAR

ÓRGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XV

NUM. 631

Palma de Mallorca 14 de Marzo de 1914

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M.^a ALSISA. La de Administración á AUGUSTE ROCA.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Federación Socialista Balear

EL COMITÉ REGIONAL A LAS AGRUPACIONES

CAMARADAS: Este Comité ha tenido a bien señalar los días 25 y 26 del próximo mes de abril para la celebración del Congreso Socialista Balear, que ha de tener efecto en Lluchmayor.

La sesión de apertura del Congreso tendrá lugar a las 8 de la noche del día 25, por ser sábado, y el siguiente se dedicará por entero a tratar los asuntos que figuren en el orden del día. Por la noche se celebrará la clausura del mismo con un mitin público.

Dada la proximidad de la fecha señalada este Comité espera que la Agrupación se apresurará a mandar las proposiciones que han de figurar en el orden del día, como también cuantas indicaciones crean oportunas hacer al Comité.

Sería conveniente que el Congreso se vieran nutrido de Delegados, por tenerse que tratar asuntos de mucha importancia, entre ellos el de la imprenta y el de EL OBRERO BALEAR.

También este Comité, a requerimientos del Nacional, y en cumplimiento de lo que previene la Organización General del Partido, se ve en el caso de pedir a las Agrupaciones que a la mayor brevedad posible manden el número de altas y bajas que hayan tenido durante el último semestre, con el fin de no entorpecer la marcha de ambos Comités.

Vuestros y del Socialismo.—Palma 11 de Marzo de 1914.—El Presidente, Francisco Roca.—El Secretario, Lorenzo Bisbal.

Sobre elecciones

La Prensa ya nos ha transmitido los datos de la lucha electoral cuyo resultado, para nuestra causa, ha sido favorable.

Después de la descomunal batalla refrendada en Madrid por los elementos republicanos y socialistas contra la coalición Dato-romanista-lerrouxista y haber conseguido sacar cinco de los seis candidatos, puede afirmarse sin temor a ser desmentido que la conjunción ha tenido una brillante victoria.

Con el resultado de la lucha electoral obtenido, seguirá, pues, nuestro compañero Iglesias representando al pueblo madrileño en el Parlamento, así que contaremos exponiendo los anhelos de la clase trabajadora, no tan solo de Madrid, sino que de toda la nación.

El proletariado continuará teniendo, así, en Iglesias el incansable adalid que batallando sin tregua por nuestra emancipación total, no dejará de aprovechar cuantas coyunturas se le ofrezcan para

estimular y encauzar la obtención de mejoras inmediatas.

No creemos que teniendo un compañero al Parlamento, ni que fueran varias docenas, quedemos relevados de luchar constantemente para nuestro mejoramiento, así como por nuestra emancipación total. No. Si la emancipación de la clase trabajadora ha de ser obra de ella misma, no cabe duda de que en la obra han de laborar todas y cada una de las voluntades, para que pueda dar los resultados apetecidos, por consiguiente, nuestra representación parlamentaria no nos releva a los que ocupemos puestos en las organizaciones, de ningún trabajo, sino que, por el contrario, nos impone la obligación de trabajar con más actividad y ahínco.

Con ser tan grande, por tanto, nuestra satisfacción por la victoria obtenida en la reelección de nuestro compañero, no es completa.

En Oviedo se intenta robarle otra acta que la voluntad del pueblo asturiano le había otorgado. Melquiades Alvarez, queriendo ser heredero del difunto Sr. Pidal en el cacicato asturiano y ayudado del inelito sociólogo que hoy nos desgoberna, ha apelado a toda clase de fechorías para arrancar el acta a nuestro compañero.

Este propósito, parécenos que va a costarle algo caro al gobierno y si la cordura no guía su conducta va a encontrar serias dificultades puesto que a tal efecto, ya habían acordado los mineros de aquella región, el bajar en compacta masa a hacer acto de presencia, a fin de no dejarse arrancar impunemente el acta, en la capital, el día del escrutinio, lo que no ha de dejar de hacer presión sobre estos electoreros elementos que por España sufrimos.

Nuestro órgano central por su parte ha hablado al objeto de hacer una campaña nacional de protesta, contra los procedimientos de indignos follones que el jefe del transformismo, amparado por el Sr. Dato, ha cometido en Oviedo.

El punto también en que el Partido Socialista había obtenido un acta, era en Baracaldo, de imperar un poco de moralidad en las luchas políticas, de no haber acudido los elementos capitalistas a toda clase de armas, al soborno, a la coacción, a la amenaza del despido, a la compra descarada del voto e incluso a la violencia.

De la jornada del domingo pasado podremos sacar la enseñanza provechosa, que ya va siendo necesario que los socialistas mallorquines intensifiquemos nuestra propaganda, al objeto de que los caciques máximos del maurismo, vean en un plazo más o menos largo derrumbarse todo su cacicato por obra y gracia de las huestes rojas que den la batalla definitiva al funesto político de 1909.

RAPIDA

La juventud es una pila cargada de electricidad, que con su fuerza irresistible e incontrastable, derrumbará el insólido edificio monacal.

NOY DEL TENDRE.

San Feliu de Guixols

COMENTARIOS

Nos da Gaspar Fajardo, en el periódico de la localidad, un estudio del desarrollo de las organizaciones rojas y de las católicas o sea amarillas.

Y resulta que en las provincias donde más en auge están las malditas asociaciones rojas son por el orden siguiente: Madrid, Barcelona, Vizcaya, Valencia y Oviedo.

Las provincias que más asociaciones católicas—Patronatos y Círculos católicos—cuentan son: Baleares, Barcelona, Granada, Logroño y Valencia.

De lo cual resulta, que en las provincias donde hay más asociaciones rojas, es en las que los obreros tienen los salarios más elevados y jornada más baja.

En nuestra región, en que tanto florece el amarillismo, es precisamente una en que los salarios son más reducidos.

Así que el bendito de Fajardo razonando estos datos y demostrando lo «católicos» que son los obreros, ha colgado un sanbenito a los amarillos tan queridos suyos.

Por tanto, es preciso hacerse hereje para ser mejor retribuido y tratado.

La novedad del día consiste en que Lerroux ha sido derrotado en Barcelona. A su lugarteniente le ha pasado lo mismo.

Yo no se como van arreglárselas ahora uno y otro sin acta que les sirva para no ser molestados por jueces civiles y militares, para mantener su pabellón bien puesto.

Porque de la valentía de uno y otro hay pruebas palmarias.

De Emiliano sabemos, según referencias autorizadas, que en 1909 se ocultó debajo de su cama y que además, se encució mucho de resultados de los grandes ánimos que demostró en la memorable semana y por último calumnió a Ferrer.

Por lo que respecta a Lerroux es sabido de todo el mundo lo diligente que se muestra en cojer el tren, en cuanto se alborotan un poco las tranquilas aguas sociales o políticas de la capital catalana.

Así cuando sea preciso arengar con palabra fuerte a sus huestes, veo a los dos revolucionarios en un verdadero aprieto.

Por más que aún es fácil que el gobierno regale alguna acta al ex-emperador del Paralelo en mérito a los servicios prestados a la monarquía.

Con lo cual todo quedará arreglado.

El que quiera ver cosas chuscas sobre cuestiones societarias debe cojer los periódicos sindicalistas.

Y de modelo, entre ellos, puede pasar *Solidaridad Obrera*.

El compañero Puerto inserta un «razonadísimo» trabajo para demostrar la ineficacia de las cajas de resistencia.

Y de que es fuerte en matemáticas no cabe duda.

Plantea bonitamente una proporción y la resuelve, como suele decirse, en un pequite.

Nada. Según su demostración el año

2476 de la era vulgar, digo—¡maldita equivocación!—de la era cristiana, como dice Puerto. Porque no cabe duda que todos seremos cristianos y que, por tanto, la era será cristiana y yo añado por mi cuenta que romana. Porque si planteamos otra proporción por el estilo de la del apreciado compañero Puerto, hallaremos de modo matemático que en el año 2476 seremos todos católicos, apostólicos, romanos, a menos que no seamos protestantes. Con lo cual seguiríamos siendo aún cristianos. Pero pudiera darse el caso que nos conquistaran los moros, nuestros vecinos, de lo que resultaría que ya no éramos cristianos.

Luego la era ya sería mahometana y la fórmula del compañero Puerto de que el año 2476 de la era cristiana era llegada la hora de nuestra emancipación, no resultaba cierta, puesto que la era resultaba mahometana.

Y siguiendo con el mismo discurso al cabo del cual nos encontraríamos que: el «Timo de los perdigones» era el compañero Puerto quien nos lo daba con su formulita.

Porque ahí está la sociedad «El Trabajo», de Madrid y ha llegado—sin las formulitas del compañero Puerto—a contar con fondos para atender a sus asociados por más tiempo de 15 días.

Y eso que aún no estamos en el año dos mil cuatrocientos setenta y seis de la era cristiana en que, según los cálculos matemáticos del compañero Puerto, a los ferroviarios, según la táctica de la Federación Nacional, les habrá llegado la hora de su emancipación total.

Tiempo hacía que no me había ocupado del incomparable semanario bilingüe *Lluchmayor*, pero voy a tener que hacerlo.

Inserta un artículo que titula, «Un fracaso de los socialistas alemanes».

¿Y sabéis que es el tal fracaso?

Pues que los tribunales imperiales han castigado con multas a varios periódicos socialistas, por combatir a las asociaciones amarillas. Calumniar dice *Lluchmayor*.

He ahí, pues, queridos lectores, el fracaso de los socialistas sajones.

Y si *Lluchmayor* añadiera que Cuillermo II felicitó a los tribunales históricos, daría a ello crédito.

Porque no hace mucho que lo hizo el príncipe heredero en otro asunto que tiene puntos de semejanza.

Y como el emperador alemán odia cordialmente a los socialistas, no hay que extrañarse de tales fracasos.

A fracasos mayores de ese género están acostumbrados.

Por lo que seguirán en sus trece: Perseguir la emancipación del proletariado alemán, a pesar de los amarillos.

Los mauristas reunieron en Madrid cerca de 10.000 votos.

Les han obstado alrededor de 60.000 duros.

DIGRESIONES

Conforme a lo expuesto en nuestro anterior escrito, sean las primeras de tras del presente para dar una clara idea del triunfo obtenido por los carpinteros madrileños y del que, según apariencias que no creo resulten equivocadas, obtendrán dentro de poco los de Barcelona y los de Huesca.

El lunes 16 del pasado, esto es, seis días antes del en que fué resuelto el conflicto o *lock-out*, en las entradas de los talleres madrileños apareció un cartel, fijando las condiciones en que los maestros admitían a sus obreros.

En los siguientes términos estaban redactados:

«La jornada será, como hasta aquí, de nueve horas, y los jornales mínimos se ajustarán a los siguientes tipos: oficiales, 4 pesetas; ayudantes, 2'50; aprendices adelantados, 1'75; aprendices, 0'50.

«Si la Sociedad de maestros carpinteros de taller viera la posibilidad de mejorar algo los tipos de jornales, tal mejora, aún acordada, no empezará a regir hasta 1.º de Enero de 1915.»

Los obreros, como es de estimar incluso por un ignorante, como si nada.

En su vista, la Federación patronal, dos o tres días después, publicó en la Prensa una nota oficiosa, que no reproducimos aquí porque lo hemos en otro lugar de más adelante. Aquí digamos únicamente que con ella se tendía a hacer entrar el miedo en el cuerpo de los obreros del ramo de la edificación mediante una invitación a todos los presidentes de las de las provincias, para buscar el medio de llevar a vías de hecho los temperamentos enérgicos que diz dominaban en la Federación.

Aparte las consiguientes actitudes para repeler dignamente la fantástica amenaza, los obreros tercios en la sordera.

Las cosas parecían que estaban a punto de convertirse en un nuevo Waterloo, cuando el sábado siguiente al mentado, lunes, en una reunión tenida en el Gobierno Civil se vió que solo era piel lo que de León portaba la belicosa Federación. Al día siguiente, por los representantes obreros y patronos y por el sociólogo de la «escuela datista» señor Sanz Escartín, en presencia de Gobernador civil o cosa parecida, fué firmada el acta que a continuación va, y que puso el largo *lock-out* de marrras. Aunque larga, integra la reproducción, para que la miel que respira aminore el amargo sabor de las conclusiones a que, los lectores mediante, llegaremos si el dolor de cabeza que sentimos, un poco fuerte, nos lo consiente. Aquí está:

«En la villa y corte de Madrid, a veintidos de Febrero de mil novecientos catorce, reunidos en el despacho del Excmo. Sr. Gobernador civil de la provincia los representantes de los maestros carpinteros de taller y los representantes de los obreros del mismo gremio manifiestan los primeros que se hallan dispuestos a dar por resuelto el conflicto pendiente con sus obreros, reanudando el trabajo con arreglo a las siguientes bases:

Primera.—Serán admitidos en los talleres obreros asociados y no asociados, indistintamente en las mismas condicio-

nes que regían antes del día seis de Diciembre próximo pasado.

Segunda.—Deseando que la remuneración de los obreros esté en armonía con el coste, cada vez mayor, de la vida, beneficiándoles en la medida que permite el estado actual de la industria, los maestros carpinteros de taller acuerdan elevar desde el quince de Octubre próximo los tipos mínimos de los salarios que venían rigiendo, los cuáles, a partir de dicha fecha, se regularán con arreglo a la siguiente escala:

Oficiales, cuatro pesetas veinticinco céntimos en adelante, ayudantes, desde tres pesetas hasta cuatro; aprendices adelantados, desde dos pesetas hasta dos setenta y cinco; aprendices, desde setenta y cinco hasta una setenta y cinco.

Los representantes de los obreros se declaran conformes con las bases anteriores y acuerdan volver al trabajo, entendiéndose que no habrá represalias por parte de los patronos ni de obreros.»

Hagamos un salto de 685 kilómetros, y estemos en Barcelona.

Visto que sus obreros, con una cordura y un método que asombra un poco a los que estimamos conocer a fondo los obreros barceloneses, no respondían a sus más que maquiavelos planes, en un mitin celebrado el día 10 del pasado en el circo Excelsior, la Federación patronal barcelonesa, reanudada por los delegados de las de Madrid y Zaragoza, aprobó en otras conclusiones, la de abrir los talleres el día siguiente, de no dar resultado esta decisión, despedir el sábado, día 21, a todos los obreros del ramo de la construcción; comunicar estos acuerdos a todas las entidades que forman la Confederación, para que los reanuden, y designar delegados para que recorriesen toda España para generalizar los acuerdos anteriores.

Llegamos el 21, sin que los obreros locutados diesen señales de que se habían enterado.

Entonces, la nulidad del Gobernador civil de la provincia de Barcelona, señor Andrade, para no verse en un aprieto, reunió a los obreros y patronos carpinteros y demás, alcanzando estos suspendiesen el anunciado *lock-out*.

Y tras ese convenio, y la escisión que ha provocado: y el resultado de Madrid es donde apuntalamos el optimismo anteriormente registrado respecto al *lock-out* de los carpinteros barceloneses y de Huesca.

Indudablemente el golpe recibido por la Federación patronal madrileña ha sido tan rudo, que es de presumir tardará algún tiempo en rehacerse del mismo. De igual magnitud suponemos será el que sufrirá la de Barcelona. La de Huesca, que en igual situación se encuentra, suponemos asimismo no será una excepción.

El espacio se nos acorta desmesuradamente, para que podamos decir otra cosa si no que nos felicitamos y felicitamos cordial y efusivamente a los carpinteros madrileños por el triunfo alcanzado y la derrota que han hecho surtir a la Federación patronal, y a los barceloneses y a los de Huesca por la constancia y actitud con que batallan y

por la próxima id. que propinarán a sus respectivas idems. Vaya igualmente la misma felicitación a los demás obreros que a aquéllos han ayudado y a los que a estos lo están haciendo aún.

Y constriéndonos todo lo posible, pasemos a la segunda parte, que mucho lamentamos no puedan tener la amplitud o más de la primera.

Una sola cuartilla me resta para llenar. Forzado me está, pues, ceñirme a reproducir la nota oficiosa de que hago referencia más arriba, y declarar que después de ella deben ir las conclusiones contenidas en mi artículo *Pro centralización*.—Pequeño resumen de nuestras tendencias, publicado en los números 620 y 621 de este mismo semanario, al que remito a todos los lectores de éste en la imposibilidad de ampliarlas y repetir las igual o de diversa manera aquí.

Dice así la nota oficiosa dos veces mentada.

«La Federación patronal de Madrid se ha dirigido a todas las de provincias convocando a todos sus presidentes con urgencia para que se hallen en la corte a la mayor brevedad para resolver lo que más convenga en vista de las circunstancias.

Ya se encuentran en Madrid los representantes de Salamanca, Valencia y Valladolid.

Hoy emprenden el viaje los de Barcelona, Palma de Mallorca, Pontevedra y Gijón.

Son esperadas las respuestas de otras poblaciones y la llegada próxima de nuevos delegados.

Dominan en la Federación patronal temperamentos enérgicos, y no será extraño que, de no resolverse pronto los conflictos a que antes nos referimos, salga de la reunión de presidentes de Federaciones el acuerdo de una suspensión general del trabajo en toda España.»

E. MONTFERRER NOÉ

DESPUES DE LAS ELECCIONES

Las martingalas de Lerroux

Luego del pacto bastardo de radicales y nacionalistas y de la derrota electoral de ambos partidos, gracias al inmoral contubernio, una esperanza cándida y un estóico consuelo han quedado en el alma, plétora de neguras del fracasado caudillo.

Al cerrar la noche del día de la batalla, el popular banquero decía a sus huéspedes, en «La Casa del Pueblo»:

«Tened en cuenta que hablo con toda tranquilidad y que no saco fuerzas de flaqueza.

Yo soy el primero que me achaco la responsabilidad de la derrota.

La coalición se afirmará más y más después de la jornada de hoy.

Una parte de nuestro partido ha tenido la liberalidad de votar a Queraltó, dejándole impresionado a Estipidante.

Una nota he de hacer constar: la fidelidad con que se ha cumplido por los dos partidos coaligados, el pacto.

La coalición nos dará el triunfo en otros mejores días.»

Si no supiésemos quien es Lerroux tomaríamos en serio la anterior paráfrasis; pero sabiendo sus *cositas* no titubearemos en plantear una hipótesis y unos comentarios interrogantes. La hipótesis, aplica-

da a un pasado y a un presentes puede ser la siguiente:

Supongamos que don Alfonso va a Sevilla y, como es lógico, le acompaña el primer ministro de la corona, señor Dato. Y supongamos, también, que Lerroux, por asuntos *particulares políticos* se encuentra en la mencionada población. Volvamos a suponer que a Dato le faltan *datos* para saber el como de su triunfo de partido en elecciones próximas; y cuando este señor está loco sin saber cómo ha de salir del paso máxime la gritería de fieras de los jóvenes conservadores y el caso Ossorio, convertido en *leader* del maurismo, volvemos a suponer que, *casualmente* hablan Dato y Lerroux, conferencian, cambian impresiones y... v. b.

Vamos a suponer una vez más, que Ossorio llega a Barcelona en viaje de propaganda; que se entra el Sr. Andrade y se hace el sueco; que se prepara y se celebra un mitin maurista en la Sala Imperio y que al finalizar el acto los oradores son *asados* a tiros.

Volvamos a suponer,—aunque seamos pesados,—que se detiene a León Roch y a Pierre *radicales*, y que se averigua que todos los que dispararon lo son.

Sigamos suponiendo que Corominas no sale elegido diputado si los nacionalistas se presentan a elecciones por su cuenta y razón, y que Lerroux le ofrece un acta a riesgo de perder la suya. Supongamos a Dato oficiando de agente, de seguros sobre diputados, por La Rambla y por Posadas.

Volvamos a suponer que se hace el pacto nacionalista-radical a despecho de las masas nacionalista y lerrouxista. Supongamos—qué caray; por suponer que no quede—que en Madrid, Lerroux presenta candidatos a señores indiscutibles y pretende discutir la moralidad de los conjuncionados; *que alardea de poseer miles de pesetas* y no lee una carta de Leovigildo Asans y que... se queda tan fresco...

Supongamos—por última vez—que la victoria en Barcelona, es de «La Lliga» y que Lerroux, derrotado, *visiblemente*, derrotado, dice a los suyos todo lo que hemos leído, anteriormente en letra bastardilla.

**

Comentarios interrogantes.

¿El pacto nacionalista-radical, no pudo fraguarse en Sevilla?

Después de la derrota, ¿para qué la insistencia del Sr. Lerroux en continuar la coalición?

¿Por qué el jefe de los radicales se achaca la responsabilidad?

¿Nos quiere explicar el caudillo eso de la fidelidad con que se ha cumplido por los dos partidos,—y tan partidos: por el eje—el pacto?

Ya sabe el señor Lerroux que son innumerables las deserciones que ha habido en uno y otro bando: deserciones de honor de moralidad de fé republicana, que, lamentablemente, van dando el triunfo a las derechas: estas no pueden vanagloriarse. Hubiera sido preferible que las masas se hubieran impresionado *estúpidamente* en otras elecciones, por ejemplo; y luego, por un Queraltó, por un Robert—otro ejemplo—y en otras por un Lerroux, también por ejemplo.

Hasta que los ciudadanos honrados, que llevan en su corazón ansias de ideal y de redención, cansados de ser pelotas de tontos pelotaris políticos, que andan por esos mundos de Dios, vengán a su centro, lanzados por la ley del progreso, por la ilustración y por los desengaños en la política.

EL COJO DEL BARRANCO

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

FEDERACION DE PANADEROS

CONTRA EL TRABAJO NOCTURNO

La Federación de Panaderos ha dirigido a las Sociedades del oficio la siguiente interesante comunicación.

«Queridos camaradas: Seguramente no es desconocida de vosotros la labor que insistentemente venimos realizando en campañas orales y escritas para conseguir la supresión del trabajo nocturno en la industria panadera y sus similares. Las razones que nos impulsan son, fundadamente, de humanidad y de justicia.

En todos los países el capitalismo ha procurado estrujar cuanto pudo a los trabajadores: para ello no reparó en imponer condiciones de trabajo inhumanas e injustas, en pugna con la misma Naturaleza. A esto y no a otra cosa obedece el que los obreros panaderos nos veamos obligados a realizar por «rutina» nuestras labores cotidianas de noche, en una soledad sepulcral, en cuevas lóbregas e inmundas, en donde se respiran los olores más pestilentes, que perjudican considerablemente nuestra salud, perjuicios que, a la corta o a la larga, trascienden al público consumidor.

Esta situación anormal en que se ve obligado a vivir el obrero panadero, separado de la familia y de la sociedad, sin poder hacer vida colectiva de ninguna especie, lo que es un perjuicio enorme para el progreso de nuestra clase, sin que de este sacrificio que se le hace hacer salga beneficiada ninguna clase de la sociedad, debe desaparecer inmediatamente.

En todo el mundo, y desde que las cuestiones sociales preocupan diariamente la atención pública, se acentúa cada vez más la idea de la desaparición de la jornada nocturna; esto es consecuencia lógica del progreso de los tiempos modernos. La maquinaria viene a reemplazar cada vez con resultados más halagüeños al obrero en las rudas labores, evitando así que éste desgaste prematuramente sus fuerzas físicas en faenas brutales que exigen un gran esfuerzo superior a la resistencia del hombre. La jornada nocturna, condenada ya públicamente por todos los hombres de ciencia, se tiende a que desaparezca en general, conservándose tan sólo y en la proporción más pequeña posible en aquellas industrias que por su naturaleza ofrezca invercibles dificultades para su total abolición.

En la industria panadera no ofrece estas dificultades; muy al contrario, en la información hecha por el Instituto de Reformas Sociales hemos demostrado con claridad la veracidad de nuestra afirmación, como lo prueba el que dicho Instituto haya emitido dictamen favorable a nuestros propósitos. Pero además, nuestros camaradas de Italia lo implantaron hace seis años, produciendo la reforma resultados admirables en beneficio de los obreros y del pueblo.

A pesar de todo esto y de haber el Instituto elaborado unas bases de ley de acuerdo, en parte, con nuestras justas aspiraciones, el Gobierno no parece que esté dispuesto a la presentación de dicho proyecto de ley con la prontitud que el asunto requiere y los obreros deseamos.

Para resolver la línea de conducta

que las fuerzas organizadas de las profesiones peticionarias hemos de seguir de aquí en adelante, se celebrará en Madrid, en el salón grande de la Casa del Pueblo, una asamblea nacional de obreros panaderos, pasteleros, confiteros, ensaimaderos y similares.

En nombre de estos trabajadores acordó este Comité dirigirse a esa Sociedad exponiéndole las razones que preceden para que vea si nuestra reclamación es justa; y si así lo entiende, nos mande su adhesión a la asamblea.

Por todo lo cual le estará profundamente agradecida la clase obrera, que es explotada inicualemente en las industrias citadas.

Vuestros y de la causa obrera.—Por el Comité, el secretario, *Cesáreo Martín*.—El presidente, *Manuel Cordero*.

A los Concejales del tercer distrito

Está visto y probado, que cuando los políticos quieren ser concejales o alcaldes, hacen muchas promesas al pueblo, pero cuando lo son no se acuerdan más de lo prometido, hacen como aquel refrán que dice: prometer mucho y cumplir poco. Esto lo hacen los concejales de Palma.

En el número 630 de EL OBRERO BALEAR hice la denuncia al señor Alcalde, que en la esquina de la calle 85, Ronda Norte, los días que llueve es imposible el tránsito por la acera porque el sifón está lleno de escombros por lo que las aguas forman charco, y según veo, no ha hecho caso a mi denuncia el señor Alcalde porque esta misma semana a dado la coincidencia que la acequia que hay para llenar las fuentes venía llena y salió el agua por el alcantarillado viéndonos dos días molestados por la misma consecuencia de la denuncia. Así que espero que los concejales tomarán con interés y se preocuparán del tercer distrito que es su obligación, para eso les dieron el sufragio los electores, si no lo hacen tendremos que recordarles su desidia en los asuntos benéficos que al vecindario se refiere.

Por lo que respecta al señor Alcalde, como es de real orden no nos extraña que no nos atienda, se debe al gobierno y no al pueblo.

El obrero que no ansia su redención, es como el cerdo que le engorda su amo para sacrificarlo a su debido tiempo.

NOY DEL TENDRE

Acción de renovación

El nuevo Centro Obrero

Soplan aires de renovación en la organización sindical, así que la Federación Local de esta capital no podía ser una excepción.

Creyendo, pues, las sociedades adheridas que la organización que tenía la mentada entidad no respondía a las necesidades que las sociedades tienen, se proyectó formar el reglamento de otro organismo equivalente, si bien que satisficiera a las necesidades que las organizaciones sentían.

La organización corporativa va cayendo en desuso, tendiendo por el contrario a agruparse en federaciones de

industria los diversos sindicatos a fin de que la comunidad de intereses permita una actuación más intensa, extensa y a la par que mejor dirigida.

En la forma que estaba constituida la Federación ponía trabas a las organizaciones que de ella formaban parte, a que se sumasen a la federación de su oficio, cosa por todo extremo contraproducente.

Para que una sociedad se declarase en huelga y la Federación Local la apoyase se necesitaba autorización previa de todas las sociedades, lo que hacía degenerar en disgustos y rencillas entre las diversas entidades, por no poder hacerse el cargo suficiente las entidades federadas de si las circunstancias eran o no favorables, para que la sociedad que pedía lo mejor se declarase o no en huelga.

Con la presente organización se verán las Sociedades impulsadas a entrar en la federación de oficio y conociendo estas a fondo la profesión, una vez enteradas de las circunstancias locales, podrán asesorar con más acierto a la entidad litigante.

Como toda entidad estará en libertad según ella crea conveniente de pedir o no mejoras ya que será autónoma respecto de las demás que constituyan el Centro, la buena armonía entre ellas no ha de interrumpirse un momento.

Por otra parte, las sociedades del Centro en todo momento han de apoyar moral y materialmente a toda sociedad que mantenga un conflicto, de ahí nacerá una fraternidad entre todos los organismos agrupados en el nuevo Centro Obrero, que forzosamente ha de contribuir a darle vigor y aumentar de una manera notable su contingente.

De las ventajas de la nueva organización no cabe dudar, ya que de ella se deducen clara y evidentemente el robustecimiento de los organismos nacionales lo que ha de traer aparejados también mayor facilidades para recabar mejoras de carácter general, sin entorpecer en lo más mínimo la actuación que cada sociedad sea capaz de desarrollar en su localidad respectiva.

Es de esperar que con las facilidades apuntadas, ingresen nuevas organizaciones en el Centro, que se mantenían alejadas de él por esos mismos defectos apuntados anteriormente, así como crear de nuevas, produciéndose por tanto, un saludable despertar entre la clase obrera de Palma, lo que la ha de poner en condiciones que sean adecuadas para recabar mejoras de que tan necesitada se halla.

Las Agrupaciones y Juventudes Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben propagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores

HECHOS E IDEAS

LA CRISIS REVOLUCIONARIA INGLESA

IV

El Sindicalismo revolucionario sostenía antaño que las cajas muy llenas eran más bien peligrosas para el proletariado, porque este proletariado perdía libertad en esos movimientos, que se hallaba tentado de cuidar de su dinero, y que los sindicatos se preocupaban más de reservar grandes socorros de paro y de invalidez que de emprender supremas luchas por la emancipación. El Sindicalismo

revolucionario—que por lo demás no estaba completamente equivocado y que ha penetrado en Inglaterra como en todas partes—no profesa ya esas tesis con igual intransigencia: hoy admite cuotas medias y socorros de paro que no son teóricos.

Pero sea como quiera, los millones del *tradeunionismo* impresionan fuertemente a los grandes industriales que esperan su choque, y la categoría posesora había creído el *tradeunionismo* desarmado cuando el Tribunal de los Lores había dado el famoso decreto del *Taff-Vale*, que condenaba a una Unión a daños y perjuicios abrumadores por inmiscuirse en una huelga. La clase poderosa ha sufrido una dura decepción cuando la clase obrera, con su agitación, ha arrebatado la votación de un texto legislativo que confería a las Cajas sindicales una seguridad seria.

La penetración del Sindicalismo revolucionario ha sido ligeramente indicado. Constituye—aun cuando sus resultados se esbozan apenas—uno de los cargos fundamentales del momento actual. Nada ha contribuido más a la ruina del viejo unionismo conservador reformista y timorato que la aparición de estas audaces ideas, que han desconcertado hasta aquí a una porción de trabajadores industriales. La huelga de Dublín, el experimento tan resonante de Larkin, ha despertado, atravesando el Paso de Calais, una legítima atención, temores justificados, y se han visto en ella graves síntomas de trastornos futuros.

Incluso antes de que los sindicalistas puros hubieran pasado el Canal de la Mancha, el *tradeunionismo* había recibido el soplo de solidaridad que los vivifica. Hay que recordar que durante mucho tiempo los grupos corporativos ingleses no establecían contacto entre sí más que en Congresos anuales de algunos días; clausurado el Congreso, ya no tenían unos con otros más que lazos morales y un poco ficticios. La creación de la Federación de las *Trade-unions*, que reunía ya 861.000 miembros en 1911 y, que había aumentado más de un quinto de 1910 a 1911, ha dotado al Unionismo del regulador central que le faltaba. Atrayendo cada vez más hacia ella a los grupos de diferentes industrias, esta Federación mantendrá entre todos la cohesión necesaria que no excluye las autonomías esenciales. Por lo menos, cuando una huelga estalle en un medio corporativo será sostenida desde fuera, y los obreros de cada profesión estarán obligados a mirar más allá del departamento en donde se verifica su actividad cotidiana.

El desarrollo de los efectivos sindicales, que han ganado más de un millón de hombres en muy poco tiempo; el de los recursos pecuniarios; la constitución de un organismo nacional, y también la unificación, tantas veces proyectada y al fin realizada, de los elementos socialistas políticos: tales son los rasgos decisivos de la crisis revolucionaria y de los que nadie negará su relevante valor.

¿Pero por qué esta crisis ha surgido más especialmente en los últimos años? ¿Por qué el proletariado británico ha renegado deliberadamente de las tácticas y los procedimientos que de mucho tiempo había practicado, acentuando repentinamente su ofensiva y ampliando indefinidamente el frente del ataque? ¿Por qué ha roto el marco de la tradición unionista y ha comprendido que la obra de reformismo tenía forzosamente que ser limitada, que conducía a resultados ilusorios? Por motivos diversos que no se contrarrestan unos a otros, que se asocian en realidad y que hemos de determinar.

PAUL LOUIS.

ABSUELTO

Nuestro querido compañero Antonio García de Lluchmayor, a quién los elementos reaccionarios de la tribuna le habían hecho empapelar, el tribunal popular ha dictado veredicto absolutorio.

Tenemos, pues, la gran satisfacción de comunicar la noticia a todos nuestros lectores y damos nuestro más expresivo parabién al compañero García y al pésame más sentido a los reaccionarios felanigenses por haber visto defraudadas sus esperanzas inquisitoriales.

De la Región

De Capdepera

Una Comisión compuesta de representantes de las sociedades del Centro de este pueblo, se presentó en la Casa consistorial estando el Ayuntamiento reunido en sesión ordinaria.

Uno de los compañeros que formaban parte de la indicada Comisión manifestó si podía hacer una pregunta y una proposición.

El señor Alcalde manifestó su asentimiento. Dijo, el compañero de la Comisión que había hablado, que ésta deseaba conocer la resolución que el Ayuntamiento había tomado sobre la instancia que habían presentado las Sociedades Obreras, pidiendo que fuera equitativa la clasificación del impuesto personal, o sea el impuesto que para el arreglo de carreteras y caminos municipales se impone a los vecinos de los pueblos.

El secretario leyó el acta en que se había consignado el acuerdo de referencia, de lo que resultaba la siguiente clasificación:

1.º Comprende una categoría, desde los que no poseen nada hasta 50 pesetas de riqueza imponible.

2.º Dos clases, de 50 hasta 100 pesetas.

3.º Y se les asigna tres, a todos los que excedan de 100 pesetas.

Por lo que se ve no ha satisfecho a los deseos de las Sociedades peticionarias el acuerdo adoptado por el Ayuntamiento, así que no sería nada de extrañar que las referidas entidades protestaran de la resolución que adoptase ya que a los ricos apenas se les impone nada.

Por lo que respecta a la proposición hecha por la Comisión, para que el Ayuntamiento tomara el acuerdo de pedir la

Marruecos, se contentó con evadir una contestación categórica, después de haber habido alguno de los ediles que desbarro contra la proposición.

Por último se acordó se tomaría acuerdo definitivo sobre el particular.

Por mi parte, he de indicar que la conducta observada por el Ayuntamiento no responde a los sentimientos manifestados por el pueblo; que son evidentemente contrarios a la guerra, así que con esas ambigüedades, los ediles no conseguirán más que labrar su descrédito ante la opinión, que ha de ver con manifiesto desagrado proceder tan contrario a los intereses de todo el vecindario.

Por otra parte, sería conveniente si el Ayuntamiento fuera tan torpe que no votase la proposición pacifista, el que pueblo hiciera demostración ostensible de desagrado por tan incalificable proceder.—*El Corresponsal.*

De Artá

Existe en esta localidad un cementerio, civil y al objeto de lo que determinan las leyes y al objeto de que el lugar en que van a descansar los restos humanos de personas de distinta religión, o sin ella, tuviera la debida desencia, la Federación local presentó una instancia al Ayuntamiento al objeto de que construyera un camino para visitar dicho cementerio, así como se le dotara de depósito.

Lo que ha motivado la indicada petición, es que para visitar el expresado Cementerio no existe siquiera un mal camino, con lo cual el día que se ha de trasladar a dicho lugar algún cadáver; ha de atravesarse una propiedad particular y luego de encontrarse allí los restos mortales, tienen que estar a la intemperie, sin que haya nada que pueda guarecerlas de las lluvias o sol, lo que ha sido el objeto que ha movido a la Federación de hacer la indicada petición.

Así era de esperar que el Ayuntamiento satisficiera los deseos de la referida entidad, por lo justos y humanitarios que eran, ya que evitaban al pueblo vergüenza semejante.

Pues por muy extraño que pueda parecer al pueblo, el Ayuntamiento contestó con un rotundo no.

La torpeza y desaprensión de la corporación municipal es evidente y con ser así, no tuvo empacho en confesar que tiene un contrato con el dueño de la finca que hay que atravesar para ir al Cementerio, por medio del cual el Municipio abona 5 pesetas por cada cadáver al indicado propietario, no pudiendo acompañar a este más de 8 personas, así que los padres y parientes del finado se ven después imposibilitados de visitar el lugar donde descansa los restos de un ser queri-

do, por lo hay que confesar que el Ayuntamiento, al negar la petición ha demostrado tener los sentimientos muy de duros, de fieros.

Y el atravesar la propiedad particular ofrece algunas dificultades, no exenta de ciertos peligros, como cualquiera no he de dejar de ver. Cuando haya hoyido es de suponer que las personas que atraviesan dicho terreno se pondrán de fango hasta las rodillas y no digo yo cuando haya trigerá, que entonces a más del barro se cogera un remojón que podrá obligar a uno a que tenga que ir involuntariamente a hacer compañía a los difuntos.

Con tal decisión, se descubre por completo los derechos de los vecinos que utilizan dicho Cementerio, ya que todos los ciudadanos españoles determina la Constitución de que deben ser iguales y con la resolución del Ayuntamiento se niega el derecho de ciudadanía a los vecinos de este pueblo, que no quieren ser enterrados en el Cementerio católico.

Así que el pueblo tomará nota del inicuo proceder de los concejales para el día de mañana darle su merecido.—*El Corresponsal.*

A todos los socialistas españoles

Compañeros: Los que firman este manifiesto, los ideados socialistas y por su convencimiento de que al realizar la obra que se han propuesto contribuyen a difundirla y robustecerla, ya piden a todos vuestra colaboración, ya que esta cooperación tiene que ser la base que la sustente.

Nuestro propósito es el de publicar una revista, en cuyo nombre esté condensada toda su significación y todos sus propósitos; la de titularse «Acción Socialista.»

¿Es necesaria la creación de este órgano de nuestras ideas? Nosotros creemos que sí lo es, y esta creencia nos ha hecho acometer entusiastamente la empresa. Por muchas razones, que pesarán en el ánimo de todos los que tengan una recta orientación en los ideales que han de transformar el mundo, redimiendo a los oprimidos y estableciendo el imperio de la justicia sobre la tierra.

«Acción Socialista» constará de 16 páginas, y costará 10 céntimos. A sus columnas tendrán acceso todos los socialistas. Entiéndase bien: todos los socialistas; pero siempre que lo que escriban no signifique la difusión de un confusiónismo reprochable, de una desorientación que falsee principios aún incommovibles, de un apasionamiento morboso, origen de discordias que a todo punto queremos

evitar, que todos estamos en el deber de evitar.

Y no es ello que «Acción Socialista» aparezca con un criterio estrecho. Lejos de eso, tendrá la capacidad de criterio de que es capaz el Socialismo, ideal cuyo radio de acción es el más extenso—es inmenso—de todos los ideales, puesto que todos los problemas sociales pueden ser discutidos en él. Pero que al mismo tiempo, como saludable prevención contra los desequilibrios de pensamientos aislados, en oposiciones y en hostilidad a las verdaderas conocidas por la mayoría de compañeros y a lo estatuido en nuestro programa, esta amplitud no llega a confundir la sinceridad y libre exposición de ideas con el prurito poco recomendable de atacar violenta y apasionadamente lo que es en todos artículo de fe.

¿Existe el partido en algún semanario de nuestro partido? No lo sabemos. Lo que sí sabemos es que el Partido Socialista español no cuenta, al presente, con ninguna revista tal como la que a nuestros correligionarios ofrecemos; la cual se honrará, siguiendo las gloriosas tradiciones de aquél y escuchando preferentemente la voz de los luchadores dignos de todo nuestro cariño y de toda nuestra confianza que han encañecido en la dura guerra contra la clase capitalista y sus corifeos de todos los órdenes.

El primer número de «Acción Socialista» aparecerá el día 18 de marzo, y estará dedicado, en su mayor parte, a la «Commune» de París.

Esperamos de todos los socialistas que respondan a esta iniciativa, que no es la de una Empresa particular, sino la de un Grupo lleno de buena voluntad y de sanos propósitos.

La correspondencia de redacción puede dirigirse al compañero Andrés Saborit, y la de administración a Luis Torrent, Fuentes, número, 4, segundo, Madrid.

Vuestros y del Socialismo, Andrés Saborit, Daniel Anguiano, Desiderio Tavera, Eduardo Torralva Besi, Fermín Blázquez, Francisco Arenas Guerra, Francisco Sánchez Llanes, José López Darriba, José López y López, Juan A. Meliá, Juan Ortiz, Lucio Martínez Gil, Luis Torrent, Manuel Llaneza Gil, Pablo Cervera.

Organización a Base Múltiple

Esta entidad celebrará Junta general el próximo lunes día 16 a las ocho de la noche, para tratar de modificar los artículos 4.º y 5.º del reglamento por que se rige y presentación del balance del segundo semestre. Se recomienda la asistencia de todos sus afiliados.

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende en el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

IMPRESA

La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas • Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista».



**SE HA PUESTO A LA VENTA EL
ALMANAQUE SOCIALISTA
PARA 1914**

Es un folleto interesantísimo y muy útil, como lo prueba el éxito que ha alcanzado entre los trabajadores de toda España.

A LOS CORRESPONSALES se les hará un descuento excepcional, con objeto de agotar la edición.

Dirigirse á J. A. MELIÁ: Marqués de Urguijo, 23, Madrid.

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo.

Calidad superior
Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTE: MIGUEL LLODRA : : : Obrera de Bañeras : : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 144 libritos, 5,25. Libre de todo gasto. Pedidos al representante, Sindicato, 124.—Palma.